
С егодня 202 вы пускника славут ичских школ  
в т оржест венной обстановке получат аттеста
т ы зрелост и , а затем соберут ся на традицион
ный слет и встретят первый рассвет самосто
ят ельной жизни. А завтра мы  ждем выпускников  
на Ч ернобыльской АЭС.

Если вспомнить популяр
ную передачу "Поле чудес", то 
там иногда, вращая бара
бан, участники могут попасть 
в сектор “Приз". И такие ми 
лые девушки в студию вносят 
приз. Игрок , практически не 
напрягаясь, становится обла
дателем дорогостоящего по
дарка. На станции нет такой 
передачи и поэтому, чтобы 
заслужить приз или премию, 
нужно хорошо и стабильно 
работать. Именно, чтобы по
бедить в соревновании сре
ди сквозных смен оперативного персонала, нужно работать 
без ошибок, соблюдая все правила безопасной эксплуата
ции реакторов. И в мае лучших результатов добился персо
нал смены №3, которому присуждена первая премия. Третий 
месяц подряд, и это своеобразный рекорд, второе место 
завоевывает смена №1.

А лучших результатов по подразделениям добились:
Оперативная группа управления: смена №3.
Реакторный цех: АКС и КСН: 1 очередь— смена №1,

2 очередь— смена №5.
ХОЯТ: 1 очередь смена №2,

2 очередь смена №3.
Турбинный цех: 1 очередь — смена №4,

2 очередь — смена №1.
Электроцех: 1 очередь — смена №1,

2 очередь — смена №3.
Цех ТАИ: 1 очередь — смена №5,

2 очередь — «мена №1, 
"Скала" — смена №3.

Химический цех: 1 очередь — смена №3,
2 очередь — смена №1.

ЦРБ: 1 очередь —■ смена №2,
2 очередь — смена №3.

ЦВиКВ: смена №4.
ЦТПК: смена №4.
Объект "Укрытие": смена №2.

УЧЕНЫЕ-ЭКОЛОГИ -  НА СТОРОНЕ ЧАЭС
Владимир КОСТЕНКО

Принципиальную заинтересованность к 
сегодняшним проблемам чернобыльского ре
гиона и перспективам ЧАЭС еще раз подтвер
дили украинские ученые-экологи. По предло
жению мэрии Славутича и генеральной ди
рекции Черниговской АЭС в нашем городе со
стоялось выездное заседание Президиума Ук
раинской Экологической Академии Наук и 
Ученого Совета по изучению производитель
ных сил Национальной Академии наук Украи
ны.

Группа ученых и практиков вынесла на 
обсуждение научно-практическую работу “Со
здание технополиса г. Сла
вутича как путь реабилита- 
ции территорий, загряз
ненных вследствие ч е р н о - _______________
быльской аварии” . Кстати, это исследование, 
которое от имени группы авторов прокоммен- 
товал заместитель директора по науке отде
ления ядерно-радиационной безопасности 
МНТЦ “Укрытие” НАН Украины В.Г.Щербина, 
выдвинуто на соискание Государственной 
премии Украины 1996 года.

— Я считаю, что непростыми общими уси
лиями нам удается превратить г. Славутич в 
уникальный регион, в котором обеспечена 
полнокровная, здоровая жизнь людей, созда
ны условия, при которых радиационные на
грузки являются сегодня одними из самых 
минимальных для зоны усиленного радиа
ционного контроля, — отметил в беседе Вла
димир Григорьевич. — Когда начинали воз
водить городи проводили дезактивационные 
работы, то среднегодовая дозовая нагрузка 
составляла 0,4 рентгена на человека. Сей
час нам эту цифру удалось снизить где-то в 
6-7 раз и она составляет 0,06 рентгена. Не 
это ли доказательство того, что можно, не 
паникуя, создать условия, при которых люди 
здесь, на своей малой родине, могут чувство
вать себя не временными пришельцами, а 
хозяевами с длительной перспективой для 
себя, своих детей и внуков. Быстрых побед, 
как известно, не бывает. И мы не исключа
ем, что в будущем (конечно, не через год или 
два) территория, примыкающая к технополи
су Славутича в радиусе, скажем, 30 километ
ров, будет очищена и возвращена к нормаль
ному жизнеспособному состоянию.

На заседании шла также речь о социаль
но-экономическом развитии Славутича в свя

зи с возможным досрочным выводом из эк
сплуатации Чернобыльской АЭС. Эти два 
вопроса вызвали заинтересованное и ожив
ленное обсуждение ведущих ученых-эколо- 
гов, руководства ЧАЭС и мэрии Славутича, 
представителей медицинских и социальных 
служб, предпринимателей города чернобыль
ских энергетиков. Вот фрагмент выступле
ния председательствовавшего на заседании 
Президента Национальной Украинской эколо
гической Академии, доктора экономических 
наук С.И.Дорогунцова:

— Не так давно мне довелось общаться с 
американскими специалистами в области 
ядерной энергетики. Так вот, у них на душу 
населения в год приходится порядка 12 ты
сяч квт.час электроэнергии. У нас эта циф

ра составляет 3,7 тыс. И 
знаете что нам советуют? 
Экономьте, говорят. Зачем 
вам, мол, развивать энер

гетику? Уходя из комнаты — гасите свет и 
т.д. А мы считаем так: нам не нужно, допус
тим, 12 тысяч квт. на человека и мы в этом 
показателе не будем соревноваться с США. 
Но 5-6 тыс. мы должны иметь, иначе Украина 
никогда не станет развитым цивилизованным 
государством. Она будет отодвинута в тре
тий или четвертый эшелон. К этому, соб
ственно, многие на Западе и стремятся. Что 
значит сегодня “ повесить” на Украину еще 
240 млн. долларов ежегодных потерь в слу
чае вывода из эксплуатации ЧАЭС? Мы и так 
уже на краю экономического краха. Именно 
поэтому, будучи прежде таким убежденным 
противником АЭС, я где-то с 1992 года пере
смотрел свои позиции и считаю, что нет у 
нас альтернативы развития атомной энерге
тики. От имени коллектива Экологической 
Академии мы обратились ко всем с предло
жением, чтобы Чернобыльская атомная экс
плуатировалась до выработки своих техно
логических ресурсов. Это наша твердая по
зиция и убежденность.

По результатам работы заседания при
нято соответствующее решение, направлен
ное на поиски эффективных путей более уг
лубленной социально-экономической реаби
литации региона г. Славутича и прилегающих 
территорий, развития здесь уникальной со
циально-экономической инфраструктуры пу
тем создания высокотехнологических про
изводств и организации новых рабочих мест, 
на обобщение позиции ученых относитель
но перспектив работы ЧАЭС.

Украине находилась делегация “боль
шой семерки" во главе с Директором 
Департамента энергетики Министер

ства промышленности Франции господином 
Клодом Мандило.

Во время продолжительной встречи были 
проанализированы около 40 проектов. Неко
торые из них не вызывают трудностей и будут 
выполнены, но в реализации других возмож
ны сложности.

И не только для них. Из ответов на вопро
сы министра Минэкобезопасности Украины 
Юрия Костенко и руководителя делегации 
“большой семерки" Клода Мандило сложилось 
впечатление, что договориться обе стороны 
смогли по значительно меньшему числу воп
росов, чем надеялись. Господин Костенко рас
сказал о намерении Украины комплексно ре
шить проблему в области энергетики. Но, к 
примеру, идея строительства парогазовой 
станции вблизи чернобыльской зоны не была 
поддержана “большой семеркой". Западные 
эксперты настаивают на том, чтобы были до
строены Ривненская и Хмельницкая АЭС.

Возникли проблемы и с требованием ос
тановки в нынешнем году первого блока Чер
нобыльской АЭС. Господин Костенко отметил, 
что не исключена ситуация, когда правитель
ство Украины будет вынуждено пересмотреть 
свои обязательства. Необходимо создать хра
нилища отработанного топлива и предприя
тия по переработке атомных отходов.

В этой ситуации принципы стоимости и 
эффективности, на которые делают упор за
падные эксперты, вызывают, мягко говоря, не
доумение. Закрытие лишь одной атомной

МЕДВЕЖЬЯ УСЛУГА 
“БОЛЬШОЙ СЕМЕРКИ”?

станции вызвало столько проблем, что их не 
может решить все мировое сообщество. И вме
сте с тем Украине предлагается создавать ком
пенсирующие энергомощности именно за счет 
достройки новых АЭС. Извините, господа за
падные эксперты, а что мы будет потом делать 
со всеми АЭС, которые есть и которые еще до
строим? Разумеется, возраст политических ли
деров короче времени существование АЭС, и 
поэтому ответственность за решения, принятые 
нынче, нести потом не придется. Последствия
ми будут заниматься другие. Но уже сейчас ясно: 
западная “помощь" при определенных условиях 
может напомнить медвежью услугу.

И в том, что так произойдет, сомнений ста
новится все меньше. Господин Костенко под 
занавес пресс-конференции сделал почти сен
сационное заявление. Отвечая на вопрос о 
судьбе второго энергоблока ЧАЭС, министр Ми
нэкобезопасности Украины сказал, что реше
ние о пуске еще не принималось, но не исклю
чено, что это может стать результатом обстоя
тельств. По словам Костенко, Украина при этом 
не нарушает ни одной договоренности.

В сложившейся ситуации многое будет за
висеть от решений на политическом уровне. Что 
же касается достройки Ривненской и Хмельниц
кой АЭС, то их директора считают: если в 1996 
году деньги не будут выделены, в 1997 они уже

им и не понадобятся. Будут найдены другие пути 
решения этих вопросов.

Пессимизм руководителей АЭС подтвердил 
господин Костенко, отметив, что кредит Евро
пейского банка реконструкции и развития в этом 
году получить не представляется возможным. 
Необходимо сделасть немало проверок. В на
стоящее время Украиной поставлен вопрос об 
авансе. Но практики предоставления аванса по 
кредиту пока не существует.

Клод Мандил не согласился с некоторыми 
выводами украинской стороны, отмечая уже в 
который раз, что финансирование достройки 
двух АЭС важно и приоритетно. Поэтому надо 
обстоятельно проработать всю процедуру. Это 
не бюрократические проблемы. "Большая се
мерка" хочет иметь все доказательства, что про
ект в отношении безопасности и охраны окру
жающей среды является хорошим. Эта провер
ка приведет к финансированию в середине сле
дующего года.

Рассматривались во время встречи и воп
росы относительно сумм, которые будут предо
ставляться Украине на закрытие ЧАЭС. При 
подписании меморандума о взаимопонимании 
в декабре 1995 года было одобрено выделе
ние 2,7 млрд. долларов США. На саммите в 
Москве в апреле нынешнего года названо 3 
миллиарда. Было же предложено 3.1 млрд., но,

по словам господина Мандила, руководство 
Украины заявило, что не все проекты связаны 
с закрытием ЧАЭС. Поэтому не следует при
нимать их во внимание. Результат — цена 
будет меньше. Реконструкция саркофага не 
будет входить в эти суммы. Ее оценка будет 
названа к концу года. Следовательно, все 
проекты должны быть реализованы.

Вместе с тем, не очень понятно, почему 
“большая семерка” не спешит помочь это сде
лать. Хоть, по мнению некоторых специалис
тов, ответ ясен. Это — вопрос денег, заинте
ресованность в которых имеется у обеих СТО

РОН.
В этом контексте весьма любопытна ин

формация, которую изложил на другой пресс- 
конференции консультант Верховного Сове
та по вопросам чернобыльской катастрофы 
Владимир Усатенко. Недавно состоялась меж
дународная конференция по вопросам выво
да ЧАЭС из эксплуатации. В ней принимали 
участие 12 стран. По словам Усатенко, ко- 
мерсанты Запада, заинтересованные полу
чить заказ в Украине за счет выделяемых 
средств, на конференции в лице представи
телей французской фирмы “CGN" поучали ук
раинских политиков, как требовать деньги. 
Если каждый житель Европы отдаст хотя бы 
по доллару, то это будет уже немалая сумма, 
которой обе стороны мечтают как можно 
быстрее распорядиться. Заложником этого, по 
мнению Усатенко, является украинский народ. 
Общественность должна располагать не толь
ко той информацией, которая выгодна поли
тикам, но и той, которая отвечает прежде все
го интересам народа Украины.

А л е кс а н д р  БЕЛЯКОВ.
“ Р аб очая  газета” .

визит
ГЕНЕРАЛЬНОГО 

ПРОКУРОРА
СПАСИБО, ШКОЛА!

'  О

ЗДРАВСТВУЙ, р а с с в е т  
САМОСТОЯТЕЛЬНОЙ ЖИЗНИ!

ПРЕМИЮ -  СМЕНЕ №3

Чернобыльскую АЭС с 
рабочим визитом посетил 
Генеральный прокурор Ук
раины Г.Т.Ворсинов. Цель 
визита, как подчеркнул Гри
горий Трофимович, по
смотреть в каких условиях 
работает персонал станции, 
воочию убедиться, что сде
лано и делается для повы
шения безопасной эксплуа
тации ЧАЭС. Г ости, а в мес
те с Генеральным прокуро
ром прибыли прокурор Ки
евской области М.А.Поте- 
бенько и прокурор Черно
быльской зоны В.П.Дубог- 
рей, с интересом выслуша
ли информацию генераль
ного директора С.К.Па рати
на о работе станции, состо
янии объекта “Укрытие” , а 
затем побывали на блочном 
щите управления блока № 
1, центральном зале и маш- 
зале.

В большом конференц- 
зале прокуроры встрети
лись с руководителями це
хов и подразделений стан
ции. В коротком интервью 
Г.Т.Ворсинов отметил, что 
на ЧАЭС работают муже
ственные люди, любящие 
свою профессию, жизнь, 
любящие Украину. Чувству
ется, сказал Григорий Тро
фимович, что на станции 
работает коллектив про 
фессионалов, несмотря на 
сложные политические и 
экономические условия. Ге
неральный прокурор по
обещал проверить состоя
ние должников по потреб
лению электроэнергии си
стемы Минэнерго.

После посещения стан
ции гости отбыли в Славу
тич, по дороге состоялась 
беседа с пограничниками и 
таможенниками на границе 
с Белоруссией. В городе 
энергетиков гостям была 
предложена ознакомитель
ная экскурсия и посещение 
поселка Лесной.

В прокуратуре Славути
ча Г.Т. Ворсинов встретил
ся с прокурором города 
Н.И.Гуриным.

Сергей СПИВАК.



— Надежда Анатольевна, всех интере
сует сегодняшнее экономическое и Финан
совое положение станции?

— О финансовом состоянии я постоян
но информирую персонал. Очень часто вы
ступаю на заседаниях профсоюзного ко
митета, где в деталях рассказываю о сло
жившейся ситуации в любом конкретном 
случае.

Сегодня ситуация весьма сложная. За 
отпущенную электроэнергию долг станции 
составляет примерно 16 триллионов карбо
ванцев. Имея такой “доход” говорить о ка- 
ком-то удовлетворительном состоянии весь
ма сложно, а иногда просто невозможно.

Работники вправе задать вопрос: “ По
чему мы это допустили? Почему не предус
мотрели?” К сожалению, экономика нашего 
государства сегодня на грани развала.

Поэтому мне бы хотелось назвать дол
жников за отпущенную электроэнергию.

Предже всего Национальный диспетчер
ский центр (НДЦ) Украины — около 14 трил
лионов карбованцев. Из бюджета по соци
альной защите чернобыльских законов долг 
составляет 32 миллиарда. Так же из бюдже
та на содержание второго энергоблока нам 
должны 432 миллиарда, а это Полутораме
сячная зарплата всего персонала.

СИТУАЦИЮ НУЖНО АНАЛИЗИРОВАТЬ В 
КОРНЕ: ОНА ОЧЕНЬ СЕРЬЕЗНАЯ

Не надо забывать еще об одной нема
ловажной детали: свыше тысячи работни
ков должны обслуживать энергоблок № 2, 
который не работает, а персонал перерас
пределен внутри цехов и подразделений и 
закреплен за блоками 1 и 3. Но на эту тыся
чу человек деньги предусмотрены бюдже
том. Но они не поступают. А платим мы с 
вами, не получая от государства ни копей
ки...

Мы не делим персонал 1, 2, 3 блоков, 
это для нас единый коллектив и все полу
чают заработную плату. В то время, когда 
персонал второго блока на работу достав
лен, на питание поставлен, спецодеждой, 
материалами и запчастями в надлежащей 
мере обеспечен, в отпуск регулярно идет.

Дальше. По объекту “Укрытие” также не
своевременно поступают деньги. А персо
нал саркофага свои обязанности выполня
ет.

Однако, есть источники, по которым мы 
должны. Первое. Мы взяли кредиты и не 
можем вернуть. А это 1,7 триллиона.

Мы должны Госкоматому в централизо
ванные фонды. Ведь атомная энергетика
— это отрасль. И структура тарифа предпо
лагает не только то, что ЧАЭС сама в состо
янии себя обеспечить, купить топливо, ма
териалы, оборудование, запчасти... На Ук
раине атомная энергетика должна разви
ваться, должны функционировать институ
ты, создаваться новые предприятия. Вот в 
тарифе записано, что мы должны произво
дить начисления и перечислять в Госкома- 
том. Наш долг составляет три триллиона. 
To-есть по тарифу мы получили. Начислить
— начислили, но в Госкоматом не перечис
лили. Теперь нам нечего нарекать, что мало 
методических материалов, недостаточно 
производиться переподготовка и подготов
ка кадров, не ведутся работы по созданию 
полного ядерного цикла, другие вопросы не 
решаются.

Задолженность по заработной плате со
ставляет один триллион карбованцев. Эта 
задолженность состоит из двух частей: пер
сонала — в виде наличных денег и плате
жей по заработной плате.

Мы должны в пенсионный фонд. Нас за 
это критикуют. Говорят, что сами получае
те заработную плату, а пенсионеры, кото
рые всю жизнь работали на государство, 
живут в нищете.

Вот вы возмущаетесь: простои, неустой
ки, нет вовремя зарплаты. А где ее сейчас 
платят вовремя? Где?

ЧАЭС — единственная станция, которая 
дольше всех АЭС Украины выплачивала 
своему персоналу заработную плату вовре
мя, я заявляю это, как специалист, зная, 
что творится в отрасли.

У нас пока первые срывы. И мы делаем 
все, чтобы смягчить эту непростую ситуа
цию, нейтрализовать всеми доступными и 
недоступными мерами.

Вспомните мое состояние, когда вводи
лись первые талоны на 17 миллионов? А 
их же можно было и не оталонивать, можно 
было ждать выдачи наличкой. И сегодня мы 
находились бы еще в худшем состоянии.

Теперь платежи в бюджет. Это по нало
гу на доход. В тарифе предусмотрено, что 
предприятие, получившее прибыль, обяза
но 30 процентов перечислить в бюджет. Мы 
должны в бюджет государства по подоход
ному налогу, по чернобыльским законам. Не 
платим мы в фонд занятости.

Атомная энергетика прибыльная. К при
меру, у нас за счет прибыли содержится 
город Славутич. Тариф предполагает: 50%
— сама себестоимость, а остальные про
центы — это налоги в бюджет и чистая при
быль. Налоги в бюджет, а это 1,3 трилллио- 
на мы также должны. Не платим мы налог 
на содержание дорог. Не перечислили мы и 
подрядчикам полтора триллиона.

Если выполнить полностью ремонт пер
вого и второго блоков, продолжить работы

ность ситуации, денег не требует. Но мы то 
понимаем, что это не до бесконечности. Над 
решением этих вопросов мы бьемся днем и 
ночью.

— Да, положение сложное. И все же. На
дежда Анатольевна, что делает администра
ция для уменьшения задержки зарплаты? Этот 
жизненный вопрос волнует многих энергети
ков.

— Мы свято верили, что в мае рассчита
емся за апрель. До моего отпуска мы выпла
тили свыше 132 миллиардов крб. Однако за 
последнее время ситуация резко ухудшилась
— деньги стали поступать в малых дозах. 
Сейчас мы должны рассчитаться “живыми” 
деньгами за апрель, потому что большая часть 
работников получила зарплату по десять мил
лионов и не по графику, а всем сразу, чтобы 
все были в равных условиях. Но для этого 
нужно 240 миллиардов. И здесь возлагаем 
надежды на оперативность отдела по реали
зации электроэнергии. Или пусть совместно 
со мной докладывают: почему нет денег?

Сейчас такое время, когда все вместе и 
каждый в отдельности должен тащить свой 
мотузок, чтобы ехал воз. А если один будет

НУЖНО НЕ ХНЫКАТЬ, 
А ДЕЛО ДЕЛАТЬ

регулирует цену, от которой отступать мы не 
имеем права.

— Получается замкнутый круг. Бесплатно 
электроэнергию у нас забирают, денег не 
дают. Может вся надежда на кредиты?

— С мая прошлого года мы брали креди
ты. Это позволило не только преодолеть фи
нансовые трудности, обеспечить эксплуата
ционные. нужды ЧАЭС, а и нормально провес
ти оздоровление детей и взрослых. Но НДЦ 
не отдал нам деньги и поэтому остались не
погашенными 1,7 триллиона кредитов.

— И теперь растут проценты?
— Процент входит в себестоимость про

дукции, поэтому большой беды нет. Экономи
чески вполне сносно: налоги меньше, при
быль меньше. Вопрос в том, что нам теперь 
не дают кредиты, потому что мы сейчас не в 
состоянии выплатить проценты и начали сры
вать платежи.

— Сложилось такое впечатление, что 
ЧАЭС имеет дело только с “ Градобанком” .

— Это абсолютно неверное мнение. Мы 
брали кредиты, где могли, чтобы выжить, что
бы как-то решить свои проблемы. Согласно 
постановления Президента Украины мы взя
ли в Национальном банке 500 миллиардов. В 
банке “Аваль” оформили 250 миллиардов, в 
“ Энергобанке” — 200. С российскими рубля
ми нам помог рассчитаться с подрядчиками 
“ Поликомбанк” . “ Градобанк” часть кредитов 
дал за счет собственных ресурсов, а часть 
покупал и выдавал нам, а теперь не может 
вместе с нами рассчитаться с другими банка
ми... Проценты под кредиты у нас самые раз
ные.

Как видите, сложа руки мы не сидели, а 
выживали как могли. Но сейчас кредиты брать 
не можем, потому что должны 1,7 триллиона и 
нам по этой причине отказывают.

Кто-то скажет: “ Зачем брали?” , если те
перь нечем отдавать?” Мы расчитывали на 
то, что НДЦ отдаст то, что мы заработали. А 
потом большие надежды возлагали на адрес
ную реализацию, но, увы... по сравнению с 
1995 годом нам задолжали 16 триллионов. 
Теперь'мы выглядим перед своими банковс
кими коллегами не лучшими клиентами. Наша 
мечта — любыми путями рассчитаться с кре
диторами. Ситуация улучшается, но очень мед
ленно. Если на 1 января наш долг составлял 
2,3 триллиона, то теперь 1.7. Ситуация усугуб
ляется тем, что НДЦ свой долг перед нами 
все увеличивает и увеличивает.

— Что ж теперь получается, что спасение 
утопающих — дело рук самих утопающих?

— Хоть и не совсем так, но похоже. Чтобы 
изменить ситуацию на станции произошли кон
кретные структурные изменения: создан от
дел по реализации электроэнергии, в который 
пригласили умелых специалистов. Этот отдел 
не обременен другими задачами, кроме одной
— реализация электроэнергии. Ведь раньше 
этой проблемой занимались несколько отде
лов.

Структуру создали, пора ожидать и отда
чу. На неопытность и становление списывать 
уже нельзя, время не позволяет. Если рань
ше можно было учиться несколько лет, то те
перь несколько недель. На мой взгляд у отде
ла должна быть более весомая отдача. Каж
дый должен отвечать за свое, порученное 
дело.

Пока деньги поступать не будут, нечего и 
думать о погашении долгов.

Конечно, Госкоматом, понимая всю слож

упираться, а другой прохлаждаться — дела 
не будет.

Сегодня еще одна острая проблема: де
фицит ядерного топлива, что может еще бо
лее усугубить ситуацию.

— А как мы выглядим на фоне других АЭС?
— На других АЭС, и, это вполне офици

ально, так же задолженность по кредитам, а 
начались еще в декабре прошлого года. Мы 
постарались худо-бедно создать такие меха
низмы, чтобы ситуация была менее болез
ненной. Вот нарекают автотранспортники: в 
командировке за талоны ничего не купишь. 
Действительно. А три года назад, при жесто
чайшем дефиците рублей, мы в Россию за 
запчастями ездили со своим продпайком и 
бензином, а по Украине и говорить не прихо
дится. Имея свой ОРС, мы можем отправлять 
людей в командировку. Безвыходных ситуа
ций нет. В свою очередь должны быть спо
койствие, выдержка и разум.

Лучше пока не будет до зимы. А зимой 
может положение еще хуже. Поэтому нужно 
не разводить руками, не хныкать, не вопить, 
а дело делать. А его можно осуществить все
ми методами и совместными усилиями.

— Одним из социальных прав работника.
— подчеркивается в КЗОТе Украины.— явля
ется его право на ежегодный оплачиваемый 
отпуск. Согласно Кодексу, зарплата за весь 
период отпуска выплачивается не позже, чем 
за три дня до начала отпуска. Несвоевремен
ная выплата считается нарушением...

— Это право мы свято хранили до июня 
месяца. А теперь проблема та же: деньги не 
поступают на расчетный счет. Поэтому сей
час делим по-братски: половину отпускникам, 
вторую — на зарплату. Мы прекрасно пони
маем, что если в Славутиче еще можно про
жить на талоны, то поехать в отпуск по путе
вке или в гости — невозможно. Поэтому от
пускные будут выдаваться только деньгами.

Это прискорбно, но пришли к депониро
ванной заработной плате. Этого слова мы не 
произносили давно. А для нашей службы де- 
понация — это же дополнительная нагрузка. 
Будем усовершенствовать талонную систему. 
Должна заметить, что у нас она значительно 
лучше и гибче, чем на других АЭС, где коллек
тивы цехов закреплены за определенным ма
газином.

— Согласно постановлению одного из со
вещаний Павловой было поручено решить 
вопрос об оплате телефонных у с л у г  талона
ми. Как вы можете прокомментировать этот 
пункт?

— Во-первых, не Павловой было поруче
но, а Павлова сама себе записала этот пункт. 
Я исходила из того, как облегчить в этом воп
росе участь нашего персонала. Моя ежеднев
ная головная боль: как сделать, чтобы наши 
люди как можно легче ощущали эти кризис
ные ситуации в обществе. Я предполагала, 
что ГУС вместо зарплаты будет давать тало
ны, которые в наших магазинах будут отова
риваться. Но талоны могут ходить там, где 
нам должны. А здесь ситуация другая: мы ГУСу 
должны — и как индивидуальные клиенты, и 
как станция с ее подразделениями. Нужно 
ситуацию изменить, нужно ситуацию перело
мить. Мы ГУСу предлагаем: возьмите товары 
со склада, дайте своим работникам талоны, 
а мы на эту сумму дадим нашим людям воз
можность рассчитаться за телефонные услу
ги. Я думаю, что начальник ГУСа Н.М.Козлен- 
ко примет наши условия, потому что, учиты

вая финансовые реалии, другого выхода 
просто нет.

Ведь не секрет, что мне пришлось вес
ти многочисленные беседы с руководите
лями городских организаций, с которыми мы 
тесно сотрудничаем, что на непопулярную 
талонную систему нужно переходить. С 
этим предложением я обратилась с пись
мом к мэру Славутича В.П.Удовиченко. У нас 
нет других вариантов рассчитаться с бюд
жетными организациями. Понимаю, что это 
целая политика, но именно талоны помога
ют хоть как-то выжить. Однако “живы х” 
денег нет, поэтому хорошо, что в ОРСе есть 
и продукты питания, и промышленные то
вары.

— На одной из оперативок вами был 
поднят вопрос о раздутых штатах. Планиру
ется ли какая-то реорганизация?

— Это весьма деликатный вопрос. Ко
нечно, есть. Взять, к примеру, штат второго 
блока. Но мы сегодня так изранены душой с 
постоянным нашим закрытием, что решить
ся в ближайшее время на столь непростые 
меры сложно. Это и потеря социальных га
рантий, льгот, и других привычных условий. 
Все об этом прекрасно знают, спросите лю
бого на станции и он ответит: “ Есть лишний 
персонал” . Но ЧАЭС имеет особый статус, 
мы все время в центре пристального вни
мания и нашу малейшую ошибку раздуют до 
предела.

В данной ситуации я предлагала и пред
лагаю: своего персонала достаточно, так 
давайте освобождаться от подрядчиков, 
которым мы уже сейчас должны и которые 
работают без стабильной зарплаты с де
кабря.

— Надежда Анатольевна, наши читате
ли интересуются: в ближайшее время пред
полагаются ли изменения в руководстве 
станции, а именно у вас? Насколько досто
верны такие слухи?

— Нескромно отвечать на этот вопрос. 
Моя трудовая биография практически пол
ностью связана с ЧАЭС. Здесь моя жизнь, 
здесь мое сердце, здесь мое дело. А вооб
ще это же хорошо, когда человек идет на 
повышение — этому нужно только радовать
ся.

— Опять народ волнуется за перемеще
ние С.К.Парашина...

— В отношении нашего генерального ди
ректора скажу одно, что по работоспособ
ности ему равных на станции ни среди опе
ративного, ни среди дневного персонала нет. 
По количеству отработанного на станции 
времени с ним сравниться никто не может. 
Его трудовой темп выдержать очень слож
но. Сергею Константиновичу по плечу лю
бая, самая высокая энергетическая долж
ность. Его организаторскому таланту можно 
только удивляться.

— Вы только что вернулись из отпуска. 
Как отдохнули?

— Не лукавьте, не лукавьте. Вы не это 
хотели узнать... Знаю и очень огорчена, что 
за период моего отсутствия наплодилась 
масса этих нелепейших, глупейших, а точ
нее грязных слухов и сплетен. Кому это 
надо? Это не делает чести никому. А в кон
це мая мне пришлось вынужденно взять 
отпуск, кстати, вынужденно, ведь в декабре 
я перенесла тяжелейшую автокатастрофу. 
Жара мне противопоказана. Переезды даль
ние тоже, поэтому поправляла здоровье не 
на островах Средиземного моря или во 
Франции, а у нас в Крыму. А за последние 
годы у меня собралось свыше двухсот дней 
неиспользованного отпуска. Но, к сожале
нию, авария повлияла на мой темп жизни.

В этой ситуации меня обидело не то, 
кто и что говорит, а то, что коллектив так 
легко, так легковерно поверил в эту неве
роятную ложь, а я ведь 22 года связана со 
станцией и делаю все возможное для свое
го персонала, забочусь, ищу, внедряю все 
новое. Некоторые говорят, как хорошо мы 
жили в 1995 году. Тогда вопрос: а как жила 
Украина? Сегодня мы живем в других изме
рениях.

— И последнее. Давайте определимся 
с дачей...

— Я запуталась. Одни говорят, что купи
ла дачу за 200 тысяч долларов во Фран
ции, другие — в Швейцарии или на границе 
с Германией. Называют еще Голландию, 
Италию... Нужно определиться. (Смеется). 
Вообще-то года три назад, когда пошел рас
пад Союза и нашу станцию начали закры
вать и начался отток персонала в Россию, 
мне приписали дачу под Москвой. Так что 
это все не ново. А если серьезно, то эти 
сплетни слушать неприятно, тем более, что 
у меня дочь, я родилась в Украине и живу 
здесь. Досадно, что наши люди так легко 
верят таким "уткам". С такой шарахающей
ся психологией жить сложно.

— Что ж. трудно с вами не согласиться. 
Завершая беседу, хочется пожелать вам 
крепкого здоровья.

— Спасибо. Я, как руководитель, выс
тою, но я ведь к тому же и женщина. И так 
нельзя. Считаю, руководителя нужно под
держивать и верить. Это не освобождает его 
от критики и подсказок. Да, время сейчас 
тяжелое, а подчас неопределенное, так да
вайте, прежде всего, оставаться людьми.

— Спасибо вам за интервью, которое по 
просьбе редакции вы дали “ Новостям 
ЧАЭС” .

Б е с е д у  вел  
Сергей ГАЙДУК.

на блоке № 2, то нужно для закупки оборудо
вания, материалов, запчастей, химреактивов 
около двух триллионов карбованцев. Столько 
же мы должны за топливо.

Вот и получается: нам тут не отдали, мы 
там не додали.

— Какие же выходы из этой тупиковой си
туации? Как можно рассчитаться?

— Много надежд возлагаем на адресную 
реализацию. Вышло постановление. Первая 
редакция была весьма жестокой: тариф Гос- 
коматома 2,16 цента. Вышли на рынок, а там 
никто не берет. Положение не действовало 
месяц. Буквально на днях пришла вторая ре
дакция постановления, где разрешена новая 
цена — 1,8 цента за один квт-час. Снова вы
ходим на рынок. И еще неизвестно, прода- 
дим-непродадим.

— А может еще дешевле установить цены?
— Нет, этого мы не можем. Мы государ

ственное предприятие и соответствующие 
органы могут жестко спросить: на каком ос
новании приняли на себя решение. Будет боль
ше неприятностей, чем пользы. У нас госу
дарственный товар и поэтому государство

на вопросы корреспондента "Новостей ЧАЭС" 
отвечает заместитель генерального директора по 

финансам и экономике Надежда Павлова



ха для подводника-ат ом щ и- 
ка? Только говорит е чест 
но.

Э.Д- Тодорич:
— Я всегда стараю сь по

нять психологическое состояние 
человека в опасной ситуации. И 
чувства Месснера мне в об- 
щем-то понятны. Но я, как под- 
водник-проф ессионал, скажу: 
если бы мы под водой только 
и занимались тем, что боро
лись со страхом, то нам просто 
некогда было бы вы полнять 
свои обязанности. Если думать 
о страхе постоянно, то можно 
сойти с ума. У ал ьпи ниста  
Месснера, как вы сказали, была 
альтернатива: добрался до по-

Ц ы ганков, погибш ие во время 
пожара на ракетном атомоходе 
“ К - Ї9 ”  в С еверной Атлантике. 
Тысячи подводников выбирали 
свой путь добровольно... Ну, а 
что касается страха, то я что-то 
не помню , чтобы  кто-то в на
шем экипаже чего -то  очень 
сильно боялся. И клаустроф о
бией, то есть боязнью закрытых 
помещений, у нас никто не стра
дал. Мы психологически были 
готовы  к сложным, чрезвычай
ны м ситуациям . И еще одно 
очень важное обстоятельство: 
каждый из нас твердо знал, что 
рядом стоит надежный товарищ
— и он всегда на случай опас
ности подаст руку помощи.

ыне на Чернобыльской 
АЭС работает около трид
цати бывших подводников- 

атомщиков, служивших на Севера 
ном и Тихоокеанском флотах 
бывшего СССР. Двоих из них — 
капитанов 2-го ранга запаса Э.Д- 
.Тодорича и В.В.Буринского — 
журналист Николай Хриенко по
просил ответить на вопросы  
специально  для "Н овостей  
ЧАЭС", начало интервью с кото
рыми было напечатано в № 12.

ПОДВОДНИКИ- 
АТОМЩИКИ 

НА ЧАЭС
—  Почему такая высокая  

аварийност ь на п о д в о д н ы х  
лодках в мире вообще?

Э.Д. Тодорич:
— Причина прежде всего в 

ко н стр укц и и  п о д л о д ки . Ее 
очень вы сокая пож аровзры - 
в о о п а сн о сть  о б ъ ясн яе тся  
тем, что в ней из-за тесноты 
кислород находится в уб ий
ственном  соседстве  с м ас
лом, электрощ иты — с соле
ной водой, регенерация — с 
соляркой. Даже атомный ре
актор нельзя спрятать дале
ко от сп а л ьн ы х  куб р и ко в . 
П лю с о гр о м н о е  давление 
воды  в глубинах океана на 
ко р пус  ко раб л я . А еще — 
торпеды , ракеты, мины, глу
бинные бомбы , взры воопас
ные вещества и газы. Образ
но говоря, каждая подлодка, 
несм отря  на все новейш ие 
достижения науки и техники,
— это п о р о х о в о й  погреб , 
освещ ать которы й приходит
ся горящей свечой.

— Тогда разрешите задать 
и такой вопрос: за что вы лю 
бите именно этот вид атомной 
боевой техники?

В.В. Буринский:
— За скрытность, полную 

автон ом ность , неограничен
ность радиуса действия, спло
ченность коллектива. За мощ
ность торпед и ракет. За слож
ную и умную технику. Кто про
шел все ф ильтры  и стал на
стоящим подводником, тот ос
тается им навсегда...

— В учебнике  “ Судебная 
психиатрия”  есть такое опреде
ление: “ Страх —  это чувство 
внут ренней напряженност и, 
связанное с ожиданием угро
ж аю щ их событ ий” . А выдаю
щийся итальянский альпинист 
Рейнхольд Месснер, который 
не только поднялся на все 14 
восьмит ысячников мира, но в 
августе 1980 года первым со
вершил одиночное восхожде
ние на Эверест (8848 м) без 
кислородного прибора, в своей 
книге “Хрустальный горизонт”  
пишет: “ Моим злейшим врагом 
на пути к  цели является страх 
Я  очень трусливый человек и, 
ка к  все  т р усл и в ы е  л ю д и , 
ст рем лю сь  победит ь свой  
страх. Победа над страхом  
делает меня счастливым... Я  
хочу быть сильнее собственно
го страха, ради этого я снова 
и снова ищу опасности...”. Аль
пинизм  — это добровольный  
вид спорта и, если нужно, то 
можно уклониться от опаснос
ти. А что такое чувство стра-

л о ви н ы  горы , испугал ся  — и 
повернул назад. А на подлодке 
у каждого из нас в отдельнос
ти не было такой возможности 
выбора. Я скажу честно, что во 
время моей службы на подлодках 
я не встречал в экипажах таких, 
кто бы открыто выражал чувство 
страха. Даже молодые матросы. 
О себе, не хвастаясь, скажу: во 
время боевой службы я не думал 
о страхе. Это была суровая муж
ская работа. Ч увство страха... 
Это уже потом, задним числом 
можно было позволить себе чего- 
то испугаться. Это было запозда
лое чувство от того, скажем, что 
лодка проваливалась на опасную 
глубину — и ее нельзя было ос
тановить... Или наоборот — нуж
но срочно всплыть для вентиля
ции задымленных отсеков, а над 
нами везде непробиваемый ледя
ной купол... А вообще я вам ска
жу, что а л ь пи н и ст  Рейнхольд 
Месснер никогда не покорил бы 
все самы е вы со ки е  верш ины  
мира, если бы он действительно 
был трусливым человеком. Это 
он в своей книге кокетничает на
счет больш ого страха. Ну что-то 
вроде художественного приема, 
что ли...

В.В. Б у р и н с к и й :
— Ничто человеческое под

воднику не чуждо. И страх тоже. 
Это во-первых. А во-вторых, надо 
сказать и о том, что мы ведь не 
сразу становились подводниками. 
В течение пяти лет учебы в учи
лище нас психологически готови
ли на эти подводные корабли, на 
эту тяжелую службу. Тренирова
лись туш ить пожары в отсеках 
подлодки, учились выходить в 
водолазном  снаряжении через 
торпедные аппараты из затонув
шего ко раб л я . Плюс морская 
практика после каждого курса 
обучения на действующем флоте. 
И, естественно, среди курсантов 
был немалый отсев. Уходили те, 
кто начал бояться будущей служ
бы, кто понял, что профессия 
подводника не по его натуре. Но 
те, которые уходили, не говорили 
о страхе. Причины, естественно, 
назывались другие. Оставались 
только те, кто говорил: “ Если слу
жить, то только на подлодках. А 
если на подлодках, то только на 
атомных. А если на атомных, то 
только на Северном флоте” . Та
кое решение принял мой однокур
сник Володя Ш евцов, который 
потом отдал свою жизнь в борь
бе за живучесть атомной подлод
ки “ К-8” , ушедшей на дно Атлан
тического океана. Такое же реше
ние приняли и мой друг детства 
Сергей Ярчук, сослуживец Лев

— Чем св яза н ы  м еж ду со
б ой  чл ены  экипаж а АПЛ во  
время боевого похода? Какие 
чувст ва  в ы з ы в а л и  м ы сл и  о 
том, что после залпа атомны
ми ракетами с вашей подлод
ки  п о ги б н ут  м и л л и о н ы  л ю 
дей? Что придает твердости  
духа  для в ы п о л н е н и я  эт ого  
боевого приказа?

Э.Д. Тодорич:
— Мы были воспитанниками 

60-х годов, когда нам постоянно 
говорили о том, что наш главный 
противник — США и военны й 
блок НАТО. В то время было 
жесткое ядерное противостояние. 
Поскольку я служил на многоце
левой ракетно-торпедной АПЛ, то 
нашей главной задачей были не 
ядерные удары по чужой террито
рии, а выслеживание и, на случай 
войны , уничтожение ракетны х 
подлодок противника и его авиа
носных ударных соединений. Но 
поскольку мы военных действий 
не вели, то мы только отслежи
вали АПЛ противника и передава
ли добытые о них данные в штаб 
нашего флота. Этой боевой зада
чей и был связан каждый экипаж. 
И на случай военных действий 
мы должны были выполнить ее 
до конца согласно принятой воен
ной присяге. Это — главный долг 
каждого офицера и матроса.

В.В. Б у р и н с к и й :
— Мы знали, что оф ицеры 

американских ракетных атомных 
подлодок с гордостью называли 
себя “ ситикилперс” , то есть “убий
цами городов” . Каких именно го
родов — не трудно догадаться: 
Москвы, Новосибирска, Мурманс
ка, Владивостока, Киева, Одес
сы... Самых крупных промышлен
ных, научных и административ
ных центров, а также особо важ
ны х военн ы х баз и во е нн ы х 
объектов. Я служил на ракетной 
стратегической АПЛ и наши раке
ты, естественно, тоже были наце
лены на какие-то военные объек
ты на чужом берегу и на крупные 
города вероятного противника. 
Да, на случай боевого пуска ра
кет ядерными боезарядами и по
ражения этих целей, погибли бы 
и мирные жители. Но твердости 
духа нам придавала уверенность 
в том, что моя Родина не начнет 
атомную войну первой. Поэтому 
мы считали, что пуск ядерных 
ракет с нашей подлодки будет 
актом  возм ездия за атом ны й 
удар по нашим городам. Такая 
уве р е нн о сть  в своей правоте 
была лично для меня психологи
ческой защитой. Далеко в океане, 
возле чужих берегов мы защища
ли не только свою Родину, кото

рую лю били, но и свои семьи. 
Теперь на многое можно смот
реть иначе и давать другие 
оценки, но мы жили и действо
вали в конкретное время, а его, 
как говорится, не выбирают...

— Если не секрет: как осу
щ ест вляет ся запуск ядерны х  
боевы х ракет с подлодки?

В.В. Б у р и н с к и й :
— Если я продиктую вам все 

необходимые действия экипажа 
АПЛ по запуску боевых баллисти
ческих ракет, то эти записи зай
мут тысячи страниц. Видимо, вы 
хотите узнать: кто дает на случай 
военны х действий санкцию на 
пуск ядерных ракет, и кто непос
редственно вы полняет это на 
борту подводного ракетоносца?

— Да, именно об этом и хо
чется услышать.

В.В. Б у р и н с к и й :
— Как и на американских ра

кетоносцах стратегического назна
чения, запуск ракет с ядерными 
боеголовками осуществляется вов
се не путем нажатия “ красной 
кнопки” . Для этого необходимо 
повернуть два ключа, один из ко
торых находится у командира БЧ-
2, а второй — у командира подлод
ки. Программа полета ракет, запи
санная на перфоленту, вводится в 
вычислительный комплекс кораб
ля лишь в период несения боево
го дежурства в океане. В осталь
ное время она хранится опечатан
ной в сейфе командира корабля. 
Но даже весь экипаж подводного 
ракетоносца не может единолично 
принять решение о запуске ядер
ных ракет. Компьютер АПЛ срабо
тает только в том случае, если по
лучит закодированный сигнал из 
ядерного чемоданчика президента 
страны. ЭВМ сопоставит этот код 
с тем, что заложен в ее програм
му, и лишь тогда даст разрешение 
на предстартовые операции. Те
перь командир сможет ввести в 
систему перфоленту и набрать ряд 
известных лишь ему одному сигна
лов, которые вновь проконтролиру
ет на достоверность компьютер. 
Дальнейшее — дело техники: ЭВМ 
сама сопоставит местонахождение 
подводного ракетоносца с коорди
натами заданной цели и внесет не
обходимые поправки. Эта система 
исключает несанкционированный 
запуск ракет с борта корабля, 
если он окажется захваченным 
террористами. Однако даже коман
диру подлодки не известно, на ка
кие цели направлены их ядерные 
ракеты — подобной информацией 
располагает лишь Генеральный 
штаб. Современный атомный под
водный ракетоносец имеет на бор
ту очень грозное оружие. Как по
казали расчеты экспертов бывше
го СССР и США, в ракетных шах
тах лишь одной атомной подлодки 
заключены — в пересчете на три
нитротолуол — восемь вторых 
мировых войн! Достаточно только 
одного ракетного залпа с борта 
такой лодки, чтобы даже на уце
левшие регионы планеты опусти
лась “ ядерная зима” и с жизнью 
на Земле было покончено навсег
да...

— Уже в эпоху Горбачева, ког
да начала дейст воват ь глас
ность, 7 апреля 1989 года в Нор
вежском море погибла с большей 
частью экипажа наша новейшая 
атомная подлодка “Комсомолец". 
Известны ли вам причины этой 
трагедии?

В. В. Б у р и н с к и й :
— Атомоход “ Комсомолец” ба

зировался в Западной Лице на 
побережье Баренцевого моря, где 
служили и мы с Эдуардом Дмитри
евичем. Катастрофа произошла от 
сильнейшего пожара и разрушения 
прочного корпуса. Достоверные 
причины гибели “ Комсомольца” не 
установлены до сих пор, так как 
эта атомная субмарина затонула 
на глубину 1665 метров, и поэто
му она не поднята до сих пор. По
теря этой подлодки была для на
шей страны равнозначна потере 
многоразового космического кораб
ля “ Челленджер”  для США. Ато
моход “ Комсомолец”  бы л пер
вой в своем роде глубоковод
ной (погружение до 1000 мет
ров) ги д р о ко см и ч е ско й  о р б и 
тальной станцией по изучению

научно-технических  и океа 
нологических проблем. Этот 
ко р а б л ь , опережая наш их 
гл авны х зарубежны х ко н ку 
рентов на 15-20 лет, прибли
жал эру торгово го  и пасса
ж и р ско го  ско р о стн о го  п о д 
водного судоходства...

—  Г отовясь к эт ому ин
т е р вью , я еще раз очень  
в ним ат ел ьно  перечит ал  
к н и г у  А лексан дра  Крона  
“ Капит ан дал ьнего  п л а в а 
н и я ”  о подводнике Алексан
дре И вановиче  М аринеско. 
Выписал из нее такие циф 
ры. После торпедной атаки 
подлодки  “ С-13”  под коман
д ованием  капит ана 3-го  
ранга Маринеско (30 января  
1945 года) в Б алт ийском  
море бы л потоплен гигант
ски й  л а й н е р  ф аш ист ского  
ф лот а “ В и л ьге л ьм  Г у  ст- 
л о в ” , на б орт у кот орого  
находилось свыш е  7 т ы сяч  
ф ашист ских солдат и оф и
церов, а также более 3 т ы 
сяч опы т нейш их подводни 
ков, переобученны х на н о 
вейшие подлодки. Это при
мерно 70 экипажей. (На “ Ти
т анике ” , как извест но, по 
гибло (15 апреля 1912 года) 
1502 человека). Чуть позже  
в т ом же боевом  (я н в а р с 
ком) походе  подл одкой  “ С- 
13”  бы л  пот оплен и б о л ь 
ш ой в о ен н ы й  т ранспорт  
“ Генерал Ш т ойбен”  с 3600 
ф аш ист скими солдатами и 
офицерами на борту. За две 
т орпед ны е  ат аки бы ла  
уничтожена целая вражеская 
дивизия, но за эт от  вы да
ю щ и й ся  по дви г  А.И. М ари
неско бы л награжден лиш ь  
орденом  Красного Знамени. 
(З вание  Героя С овет ского  
С оюза ему бы ло присвоено  
п о см ерт но  т о л ько  при  
Г орбачеве ). П осле в о й н ы  
подводник No. 1 бы л оклеве
т ан, осуж д ен  и от бы вал  
незаконное т ю ремное нака
зание  на Колы м е. Теперь 
м ой вопрос. Кем бы л Мари
н е ско  дл я  п о д в о д н и ко в -  
ат омщ иков вашего поколе
ния? Как вы  лично  от носи
тесь к эт ому человеку?

Э.Д. Тодорич:
— В вашем предисловии к 

вопросу есть данные о том, 
что на “Титанике”  погибло 1502 
человека, а на двух кораблях, 
потопленных подлодкой “ С-ІЗ”
— более 13600 офицеров, сол
дат и матросов немецкой ар
мии. Я бы не стал сравнивать 
эти человеческие потери. По
чему? На “ Титанике”  погибли 
только мирные люди, а на “ Гу- 
стлове” и “ Штойбене”  были от
лично обученные военные, ко
торые шли убивать нас. Толь
ко эти 70 экипажей новейших 
по д л о д о к м огли н а тво р и ть  
очень много, послать на дно, 
образно говоря, не один “Тита
ник”  с мирными пассажирами. 
Ведь при морской блокаде у 
немцев был единственный ло
зунг — “ Топи всех!” . Как не за
малчивалось имя Александра 
Ивановича Маринеско по ука
занию самых высоких флотс
ких начальников (видимо от 
черной зависти и от злости за 
его независимый и свободолю
бивый характер), он у подвод
ников всех поколений пользо
вался величайшим уважением. 
Ведь за всю войну все наши 
подлодки не потопили столько 
экипажей подлодок, как одна 
“ С-13” . Н есправедливость к 
Маринеско была огромная. И 
только благодаря всем членам 
экипажа подлодки “ С-13”  и пи
сателю Александру Крону (он 
за это тоже многое претерпел) 
было очищено от грязи имя 
мужественного командира. Су
д и ть  ведь надо по делам . 
Именно за конкретные дела в 
борьбе с врагом А.И. Маринес
ко было присвоено звание Ге
роя. Именно за эти две выда
ющиеся торпедные атаки века 
его благородные земляки со
оружают в Одессе памятник 
подводнику № 1. Для меня, ес
тественно, командир подлодки 
Маринеско был и остается не
пререкаемым авторитетом. Я 
уважаю и ценю этого челове
ка.

(О кончание
в следующем номере).



БЕРЕГИТЕ ВОДУ!
Наталия НИКОЛАЙЧУК,

инженер по охране 
природы  МЖКХ

Вода определяет нашу 
жизнь и наши дороги — го
ворят кочевники пустыни.

Экология. Еще 10-15 лет 
назад этого слова не было 
в повседневном лексиконе. 
В последнее же десятиле
тие ми неизменно связыва
ем его с Чернобылем, с ра
диацией. Это не вполне вер
но, что экология — наука, 
которая изучает ж ивы е 
организмы в связи с усло
виями их существования и 
появилась она более 100 
лет назад, когда ученые 
впервые задумались над 
загрязнением природы, как 
над глобальной проблемой.

От так назы ваем ой 
“ экологии” страдает преж
де всего человек, а не те 
производства, которые заг
рязняют природу. В то же 
время, когда производство 
и принимает определенные 
меры по уменьшению отри
цательного влияния на при
роду, большинство из нас, 
потребителей благ прогрес
са, в этом вопросе обычно 
занимают позицию, высме
янную Жванецким: “ Вот я 
выключил лампочку — и 
где-то далеко в Сибири с ра
достью вздохнула турби
на” . Да не может же этого 
быть! В какую бы квартиру 
ни зашел, обязательно уви
дишь признаки нашего эко
логического бескультурья. 
Вся семья сидит в одной 
комнате, а свет сияет во 
всей квартире. Вода из кра
на льется только потому, 
что лень закрутить кран или 
же она льется из неисправ
ных санитарно-техничес
ких приборов. Зимой — ра
ботает электрообогрева
тель и в то же время щели 
на окнах не заклеены. Я уже 
не говорю о битом стекле и 
жестянка, бесчисленное 
множество которых валяет

ся по лесу...
Особенно жаль воды , 

ведь это один из самых де
фицитных ресурсов нашей 
планеты. 2 млрд. людей на 
земле испытывают дефицит 
питьевой воды, в некоторых 
местностях вода является 
редкой, несравненной роско
шью. Славутич к этим мест
ностям  не принадлеж ит: 
воды у нас достаточно и она 
очень чистая, ибо добывает
ся из глубин 109 и 235 метров 
и процесс ее подготовки для 
потребителей не требует ни
каких реагентов.

Умеем ли мы ценить это 
богатейшее целебное наслед

с т в о , дошедшее к нам из глу
бины столетий? Положитель
ного ответа на этот вопрос 
мы не заслуживаем. В 1995 
году расход воды в нашем 
городе составлял 280 л в сут
ки на одного жителя при нор
мах не более 250 л в сутки. 
Далеко не так быстро накап
ливается она в подземных 
“ реках” и “ озерах” ...

Как тут не вспом нить 
мысль академика В.Й. Вер
надского о том, что темп, на
правление, характер исполь
зования человечеством при
родных богатств должны оп
ределяться не потребностя
ми, а разумом человека!

Пока что нам, жителям 
“ города будущего” , до этого 
далеко.

Мало того, что мы не ду
маем о здоровье детей, вну
ков, правнуков. Мы не дума
ем также и о людях, которые 
живут в наше время и рядом 
с нами:когда на приусадеб
ных, дачных участках и ого
родах бесконтрольно льется 
вода, то на верхних этажах 
домов люди испы ты ваю т 
жажду. Это вызвано тем, что 
в вечерние часы Славутич 
потребляет около тысячи ку
бических метров воды еже
часно, а мощность водоочис
тных составляет 750 м куби
ческих в час.

Другой причиной перебоя 
в водоснабжении города яв

ляется ограниченная мощ
ность канализационных 
очистных сооружений, ко
торые рассчитаны на мак
симальную нагрузку 940 м 
кубических в час. В “ часы 
пик” , то есть, в вечерние 
часы с 17.00 до 23.00, со
оружения вынуждены рабо
тать с перегрузкой и не мо
гут обеспечить необходи
мой эф ф ективности по 
ряду компонентов загрязне
ний и наше предприятие 
ежедневно стоит перед ди
леммой: загрязнять Днепр, 
или о ткл ю чать  подачу 
воды на город? Этот воп
рос особенно остро встает 
в предпраздничные дни, 
когда весь город одновре
менно моется, убирается, 
куховарит...

Сейчас проектировщи
ки работают над проектом 
расширения и реконструк
ции как водоочистных, так 
и канализационных очист
ных сооружений. Причем 
их расширение предусмат
ривается реализовать на 
основе более прогрессив
ных технологий, которые 
обещают дать оптималь
ную степень очистки в не
обходимом объеме.

Уже в этом году возмож
но начало строительства 
по расширению и реконст
рукции канализационно
очистных сооружений горо
да.

А пока что я призываю 
славутичан к бережному, 
эффективному использова
нию воды. Я прошу заду
маться над тем, что когда 
мы не бережем тепло, без
думно льем воду, которая 
затем в виде стоков будет 
загрязнять реку, то это, бе
зусловно, капля за каплей 
приводит к такой экологи
ческой обстановке, которая 
дает и рост заболеваемос
ти, и стрессы, и снижение 
рождаемости. И не только 
для нас с вами, но и для 
будущих поколений.

Чемпионат Украины среди клубов II лиги вышел 
на финишную прямую и от результата каждого матча 
зависит место в итоговой турнирной таблице.

В прошедшем туре отлично сыграли футболисты 
славутичского “ В осхода” . Принимая на своем поле 
команду “ Рось-Трансимпекс”  из Белой Церкви, хозя
ева продемонстировали атакующий футбол и доби
лись заслуженной победы со счетом 3:1. Голы у “ Вос
хода”  забили Иван Жеребчук, Игорь Марченко и Алек
сандр Рябоконь.

Сегодня гостями “ В осхода”  будут игроки миро
новской “ Нивы” , которые в предыдущем туре сыгра
ли в Чернигове с местной “Десной”  вничью — 1:1.

ПОЛЕТЫ 
ФАНТАЗИИ

Татьяна
ОМЕЛЬЧЕНКО
искусствовед.

ПОБЕДА “ВОСХОДА”

Внимание славутичан 
привлекает выставка “ Ки
евские мастера с Боль
шой Житомирской” , функ
ционирующая в ДК “Энер
гия” , на которой пред
ставлено 35 работ. Она 
объединила творческую 
фуппу художников-графи- 
ков. Все они ровесники, 
получили образование в 
Киевском государствен
ном художественном ин
ституте на отделении ху
дожественной и книжной 
графики, принимали уча
стие во многих междуна
родных и всеукраинских 
выставках, где имели 
большую популярность. 
Работы мастеров, а все 
они члены Союза худож
ников Украины, сохраня
ются во многих странах 
мира.

Не достигнув желае
мых успехов в графике, 
независимо один от дру
гого, начали искать себя 
в живописи. Это дало ин
тересный результат. У 
Л.Пухановой сложные 
узоры линий соединяют
ся с нежно-серебряным 
пастельным колоритом.
B.Кириченко соединяет 
мощную линейность ри
сунка с большими масса
ми цвета, что создает 
впечатление монумен
тальной росписи. У 
Ю.Компанца на полотне 
главную роль играет гра

фический силуэт и рель
еф. В сюрреалистичес
ких работах Л.Максимова 
чувствуется влияние
C.Дали. *

Блок работ А.Новиков- 
ского рассчитан на изыс
канный вкус зрителя, зна
комит с историей и разви
тием стилевых и художе
ственных идей. Пред
ставляя постмодернизм, 
художник обращается к 
библейским и мифологи
ческим сюжетам времен 
средневековья, исполь
зуя при этом элементы 
западно-европейской жи-
В О П И С И .'

Творческая группа 
получила крышу над голо
вой в мастерских на од
ной из древних улиц Кие
ва — Большой Житомирс
кой, в доме, напоминаю
щем заброшенный замок, 
атмосфера которого вли
яет на творческую фанта
зию.

Разные по темпера
менту, характеру, направ
лению мышления, толе- 
рантны к разным направ
лениям в изобразитель
ном искусстве, мастера 
создают свое искусство, 
направленное на новое 
мировосприятие време
ни.


